要である。

や中国と比べると規模はま

ム資金調達が可能となる環

IPO後の保有を継続

ップへの投資規模は大きく

近年、日本のスター

戦略を打ち出し、プライベ 域への拡大・強化」という

「あなただけのため」

クに加え、プライベート領

横尾 敬介 氏

ー橋大学大学院プライベート・エクイティ研究フォーラム 副代表/

−橋大学大学院プライベート·エクイティ研究フォーラム 副代表 ∕

識が変わりつつある。

長期待があり、

ーと投資家がい

横尾 欧米に比べれば後じん

いるが、約10年でベン

中から金融機関

るなど状況が変わってきた。ま メンターとして後継者育成に回

が東京にオフィ

ーケット

た、機関投資家、年金基金も意

アントレプレナーが増え、一度

アントレプレナーではシリアル

創業してIPOさせた人たちが

奥田 健太郎 氏

一橋大学大学院経営管理研究科 教授

倍以上に増え、時価総額1

一橋大学大学院経営管理研究科 特任教授

4月に「従来のパブリッ

昇しているものの、 米国

のサー

ビスを強化してい

をつなぐリスクマネ

パネリスト

゙ モデレーター ゙

つくることがカギだ。

今後も、投資家と企業

成長のために尽力していく

資・資金供給に焦点があた

く手がけている。

アンドへの資金提供を数多 ジドファイナンスによるフ

りがちだが、その後の企業

エグジットが重

が日本でも期待される。リ

の増加

きた。野村でも、レバレッ

して正当な評価が浸透して

スクマネー

-というと、投

模の拡大を追求するシリア

る。起業を繰り返しかつ規 PO)のことを考えて

プライベート領域への拡大・強化

上に取り組むパ

感もあったが、企業価値向

峰岸 真澄 氏

幸田 博人 氏

野間 幹晴 氏

貸金提供は共に両輪の関係だ。

勉氏

とが重要な観点といえよう。

デ

野間 企業とスター

トアッ

アントレプレナーシップと

後押しを官民の連携で進めるこ

前はファンドに対する警戒 な役割を果たしている。以 経済の活性化において重要 ァンドが関与するM&Aは

◆2020年度 第1回 一橋大学政策フォーラム

を考えている方が多いこと

ルでの起業

若い起業家と話をする

はスター

トアップだけでは

足が根本問題だ。ただし、 幸田 リスクマネーの供

産

学連携は

の方に有益

寶間 氏

資金がスタートアップへの投資

は育ってこなかった。

った。だが、日本のベンチャー

資金が増えており、

大学発ベン

したケースも出てきている。

イノベーションの担い手

ドがスター

トアップへ投資

求められる。最近ではグロ

ス投資を行うPEファ

京を国際金融センター

で、昔から「貯蓄から投資へ」「東 めている。幸田氏とは金融同期

アに勤務,

し、現在顧問を務

なタイミング。横尾氏の講演の一スができつつある。今が重要

とおり、日本においては民間の

には多くの外資系大手金融機関

私は長年、米シティグ

チャーも増え、

産官学連携のベ

くると、東京が

国際金融センタ

ーとなるだろうか。

奥田

0年代、90年代

ポストコロナ時代のリスクマネ

供給

ンチャー

育成を」との政策はあ

リスクマネー

の重大局面

幸 田

氏

するクロスオー

ない。大企業の中にもあ

カーブアウトなど、フ

に驚く。 最初からファンド

、のアクセスや言語の点か

らエグジット(M&AやI

ポストコロナ時代のリスクマネー供給

と課題解決、産業成長力に

代表執行役社長グループCEO

奥田

健太郎

氏

野村ホールディングス

リスクマネー供給に向けた取り組み

日本企業の持続的成長にとって、将来性ある スタートアップなどに投資するリスクマネー供 給は不可欠な要素だ。DX(デジタライゼーショ ン、デジタルトランスフォーメーション)の進展、 新型コロナ感染症拡大など激動する環境下 「一橋大学政策フォーラム」では3人の経営トッ プを招いて大学院プライベート・エクイティ研究 フォーラムの教授陣がリスクマネー供給につい て、10月20日オンライン方式で議論した。

挨

拶

基調報告の

的には投資回収に時間やコ

基調報告2

「呼び水」

エコシス を促し民

5・0に

代表取締役社長兼CEO

リクルートホールディングス

ポストコロナ時代と

デジタライゼーション(DX)

研究フォーラム 代表/|橋大学大学院プライベート・エクイティ |橋大学大学院経営管理研究科 客員教授

は、リスクマネ

ーの供給

博人

氏

代表取締役社長CEO産業革新投資機構

横尾 敬介

氏

JICとリスクマネー供給

ポストコロナを見据

企業変革支えるPE

政府は7月に「骨太

の集中投資を打ち出し

た。ビジネスではDXに

よる非連続的なビジネス

の方針」でデジタル化

投資の定着と拡大、関連 資家によるPEファンド うつなげていくかなど実 ルやバイアウトを含めた じてベンチャーキャピタ 今回のようなカンファレ 月発足。大学院の講義や 践的に発信していく。 官学連携で検討。機関投 プライベー ンス、共同研究などを通 ニーズが高まる。 (企業変革サポー (PE)機能について産 (材不足への対処、 そし 当フォーラムは昨年4 トエクイティ

末、新経営陣を迎え本格ス れた官民ファンドで、 C) は20 産業革新投資機構(J r。7月にグロース投

ファンドを建てつけた。 キャピタルを、9月にPE ベーションが次々に生ま 資を中心に行うベンチャ 世界ではDXによるイノ

かせず、産業競争力を支 携エコシステムなどが欠 モデル再構築や産官学連

え強化するため、

基調報告3

パネルディ

スカ

ツショ

8年に設立さ 昨年 力強化を支えるリスクマネ が、日本企業の成長や競争 いるにもかかわらず、資金

環を創出することだ。具体 支えるリスクマネーの好循 投資の促進や投資人材の育 当社の経営の根幹は民間 として流れてこない 我が国の次世代産業を

大規模な事業再編のた

2012年、「求人版のグる。私がCEOに就任した

グル」と評される米イン

-ドを買収し、これを

ョンにコミット

への投

ア&ソリューションの3セ ロジー、人材派遣、メディ

グメントで事業展開して

会の「不」をDXで解決し できるサービスを提供。社

社会の「不」

態関係なく全従業員がエン 規事業提案制度だ。雇用形

していく仕組みの一つが新

個人の力をビジネスに

トリー可能、事業化後は該

ムの人が自動的に異 社外の方も参加可 -などのルー

採用活動がオンライン完結

。インディードは求職・

ている。ビジネスのDXに イノベーションをもたらし

対象産業のイノベーシ

動する、

能とする-

を設定。個を尊重し情熱に

も対応可能となっ

大型案件に

中核にしたHRテクノロジ

をグループの成長ドライ

まで強くコミットすること 向けたテクノロジー獲得に に200

し は L P

投資家らが投資先を求めて 我が国におけるリスクマネ 組織の枠を超えた競争や事 れ、それが企業や社会の在 業再編も進む。こうした中 り方を変え、従来の産業や の供給は圧倒的に足りな しかも、世界中の機関

の創出」など4分野だ。

の増加に大きく寄与した。

コロナ禍では3密を避け

するテクノロジー

企業だ。

ンを生むポテンシャルを有 字でも産業にイノベーショ バーに設定、海外売り上げ

安定成長企業ではなく、 た。ターゲットは高収益の

峰岸 真澄 氏

解決にコミット

リソースの大半をHRテク せる買収戦略を選択。経営

ノロジーに配分すると決め

Xにより非効率な習慣・慣 る一時的な行動変容と、D

習が恒久的に変わる行動変

容があり、

後者の重要度が

C傘下のベンチャ

「ユニコーンベンチャ

JICは有限責任組合

ション

200

当グループはHRテク

力強化、民間呼び水に 図している。 億円を出資。PEファンド 員(LP)として₁ する産業・社会課題の解決 キャピタルは、日本が直面 テムを育てる。重点投資分 役として民間投資 として同ファンドに めの成熟領域への投資を企 つながる新興領域 を目指すことがミッ 同けた新規事業の創造の推 野は「ソサエティ 間リスクマネー 資をすること、 ストがかかる中長期的な投 については、新産業創造に

が、人材育成のエコシステムを た。我々JICの役割でもある 0億円超のベンチャーも出てき 藤田 リスクマネーが流れて 企業に対する投資額は6

野間氏

藤田氏

政府の積極的関与には議論があ

長へとつなげたい

の供給、そして日本の成

- に対する高い成ィスを構えてい るところに世界 も集まる。 イン /セットオー ルニッチでトップになるカテゴ 選定も必要だ。また、 定が大事だ。勝ち筋となるテク 、ロジー獲得のための買収先の を目指すなどアジェンダ設 一人の責 ばいけない。

産業競争力強化というJICの

も、政府に対してアイデアを提 ミッションを達成する意味で 藤田 リスクマネー 情報交換していかなけれ -供給への どの取り組みも通じて、リスク

らしやすい環境づくりを ダ設定が最重要 官民意見交換を 奥田氏 横尾 氏 峰岸 氏

の場として機能しつつある。

によるオープンイノベーション

含めた規制改革、省庁横断的な についても検討事項かと思う。 策を示していただきたい。また、 に向かうことを促進する仕組み 横尾 具体的なベンチャーを

とも重要だ。カンファレンスな ものを組み直して再構築するこ 抜本的に取り組むことが増えて 見据えて、スピード感をもって 教育から促進できればと思う。 が研究を続けるためには、自分 含めて恊働して長期戦で、初等 で協賛・共同研究する企業を見 **)けてくる土壌がある。産業界** 幸田 ポストコロナの時代を 峰岸 米国では大学の研究者 産官学連携でバラバラな

となってこよう。官民一体で議 論することが大切だと考える。 きやすい環境、家族といっ フラの整備も必要。外国人が働 に生活しやすい街づくりも重要 後の事業運営まで一貫して全て 任者に買収計画の策定から買収

菅政権は「デジタル庁」

定量供給する意味はある。 ベース金額が小さく、 いる。

ることはほとんどない

幸田

日本のリスクマネー

る。例えば、米国は深く関与す

チャーを買収して、ハブ&スポ ように他の日本企業も海外ベン **峰岸** まず、世界やグローバーク型の経営ができるだろうか。 リクル -が果たした ており、規制緩和やベンチャーの創設を看板政策の一つに掲げ 育成にも期待がもてる。

する。大企業や個人が保有する活動への政策的な後押しを期待 スター のための教育プログラム、啓蒙 りが必要であろう。起業家育成再チャレンジしやすい環境づく 環境づくり、さらに失敗しても 奥田 トアップに挑戦しやす 加えて、才能ある人が を解決する意識を強くもち、

割について聞きたい。 ルや米シリコンバレーなどに私業や産学連携が盛んなイスラエ った。本日のカンファレンスの 育における教員の多様性が低か と同行した野間氏に、大学の役 資をすることが大切だ。 他国と比べると高等教 大学の視察として、起

るプログラムをつくり、産官学 いくべきだ。本学のビジネスス ように、産官学の連携が増えて ルは、企業のDXを支援す ・橋大学大学院プライベート・エクイティ研究フォーラム

一橋大学大学院経営管理研究科 金融戦略・経営財務プログラム

決定するスタイルでは遅

トップから段階を経て意思

また変化が激しい時代、

る収益力に、外から獲得し

CEO就任時、強みであ

が重要だ。

たテクノロジー

EY新日本有限責任監査法人 シティグループ・ジャパン ボストン コンサルティング グループ